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Universidad Nacional Autónoma de México 

Instituto de Investigaciones Históricas 

Programa 

Los archivos de la pandemia en México 

 

 

Nos encontramos aquí, con la familia Tapia García y vamos a realizar la entrevista de Los archivos 

de la pandemia en México. 

 

1. Datos generales del entrevistado o entrevistada. 

 

Nombre: Chanel Tapia García    

Edad: 58 años 

Género: masculino  

Localidad: Estado de México  

Ocupación: comerciante  

Lugar donde se realiza la entrevista: Calle Chetumal MZ.5  LT.5 Col. Ampliación Tultetlac. Ecatepec 

de Morelos  

Último grado de estudios: tercero de secundaria  

 

1.7. Cuadro de condiciones socioeconómicas 

 

Casa propia o departamento: pues no es propias pero, casi es propia. 

Número de habitantes en el domicilio: cuatro  

Número de focos en el domicilio: ¡oh! Son ocho  

Cuenta con computadora propia: si 

Lavadora automática: si 

Automóvil propio: si 

Servicios de su domicilio (agua, electricidad, gas, teléfono, televisión por cable, internet): si 
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¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?  

Normalmente, sí.  

En este caso.  ¿Qué no se haya podido quedarse o que sí se haya podido quedar debido a qué ha 

sido? 

Debido digo: –Nosotros nos hemos quedado por seguridad de no enfermarse. No hemos podido, 

hemos salido ahora sí, qué a comprar los víveres, ¿no? 

 

2. La pandemia 

 

¿Cómo se enteró de la pandemia? 

Por parte de la televisión, en parte. En parte dónde trabajamos.  

¿A qué se dedica? 

Al comercio, comercio informal.  

¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?  

Pues mira, lo poco o mucho que sabemos es: -Qué es un virus, que ataca normalmente a las vías 

respiratorias.  

¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?   

¡eh!, sí.  

¿Cómo cuáles?   

Lavarse las manos, desinfectar, usar el cubrebocas. 

¿Conoce algunas personas que hayan sido afectadas por la enfermedad?  

Hasta ahorita, no. 

¿Usted ha enfermado o ha enfrentado alguna situación qué tenga que ver con el Covid? 

No, no, hasta ahorita no. 

 

3.        Los efectos 

¿Qué ha ocurrido en su casa a raíz de la pandemia?  

Pues de alguna manera permanecer encerrados, ha ocurrido. Pues nada, nada.  Pues ahora, sí, que 

el encierro -no es muy agradable- ¿verdad?  

¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia?  
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Pues de hecho no estamos trabajando, nos suspendieron a todos. 

¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?  

Pues por lo que sé ve, ha habido más control en cuestiones de higiene.  

¿Cómo qué ve de diferente?  

Pues la diferencia es que, no hay mucha gente.  Que la mayoría se queda en casa, pus salen a 

comprar sus necesidades, ¿verdad?  

 

4. Las acciones frente a la pandemia y sus efectos 

 

¿De acuerdo con lo que usted ha experimentado, visto o conocido directamente, cuántos y cuáles 

efectos, problemas o nuevas actividades han sido causados por la pandemia? 

Pus hasta ahorita no. No, más bien, cómo estamos encerrados no nos damos cuenta realmente de 

lo que pasa.  Afuera de nuestro domicilio. Pero sí, por los comentarios que se oyen, es que: - Sí, ha 

limitado en muchas situaciones.  

¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus 

efectos? 

Un poquito más de limpieza. Un poquito más y desinfectar la mayoría de las cosas qué tocamos, 

hacemos. 

¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la pandemia o 

a sus efectos? 

Hasta ahorita, no. No, hemos practicado nada porque no nos hemos presentado a trabajar.  

¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a sus 

efectos? 

Pus que nos hayamos dado cuenta, ninguna. Hemos sabido, pero por los comentarios que nos dicen, 

es que: permanezcamos en casa, que ósea obvio que no salgamos, que  nos lavemos las manos, que 

tengamos un poquito más de limpieza. 

¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de la 

pandemia?    

No, hasta ahorita no.  

 

*** Del minuto 5:00 hasta 15:40 son preguntas que hice debido a que hacían falta desarrollar 

algunos puntos que no están muy claros en la primera parte de la entrevista *** 
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Y en este caso, nos puede comentar cuál ha sido el cambio que hubo antes de la pandemia y 

después de la pandemia. ¿Cómo lo ha resentido en su caso como comerciante?  

Mira, antes de la pandemia -yo creo- teníamos una vida normal. Se puede decir: -Que nos 

presentábamos a trabajar, que hacíamos las cosas normales. Con la pandemia pues no hemos hecho 

lo que realmente hacemos. No producimos nada, no hacemos nada. Estamos en casa, 

permanecemos en casa. Ahorita, después de la pandemia pues no sabemos: -Ni cómo, ni cuándo 

podamos regresar a trabajar.  

Y ¿a qué se dedica a comerciar, bueno su giro de comercio? 

De comercio. A mira, nosotros vendemos, somos cómo te vuelvo a repetir. Somos un puesto 

informal, que tenemos afuera de una escuela.  Entonces no podemos regresar por lo mismo de la 

pandemia. Entos  de alguna manera nos damos cuenta que, que actividades lleva la escuela para 

afrentar esta situación. 

 

Entonces en este caso ¿cómo le han dado esa solución a enfrentar tanto tiempo que están sin 

trabajar?  

Mira, nosotros digo: -Hicimos, antes hacíamos el propósito de guardar algo. Para digo: -Ciertos 

compromisos o ciertas cosas que no. No, digo prevenir  la situación. Tons de ahí hemos solventado 

la situación y aparte de eso tenemos gracias a Dios tenemos la ayuda de nuestros hijos. Es por eso 

que hemos afrontado esta situación. Porque no tenemos una: -Vamos a decir, no tenemos un 

trabajo que nos reditué algo, ¿vamos?  

 

Y en este caso ¿cómo están ahora enfrentándose a la pandemia, qué es lo que han tomado o 

realizado para salir adelante mientras pasa esto? 

 

Pues ahorita, mira: -Nos estamos activando referente aquí. Ofreciendo nuestros productos que 

hacemos, a los vecinos a los locatarios. Pus ahora, sí, salir a la calle a ofrecer nuestros productos que 

hacemos. 

¿Ha implementado más el comercio local? 

Pus -yo creo- que ha implementado el comercio informal, de las calles. Más que formal. -Yo creo 

que, toda la gente de por aquí, de nuestra comunidad es algo que, necesitamos activarnos para 

generar algo. Por qué realmente hemos estado muy mal en ese sentido. Porque no hemos tenido 

ningún apoyo: -Vamos hablar de gobierno, sí. No hemos tenido ningún apoyo de ese tipo o de esa 

manera. 

Y en este caso ¿usted se enteró de los apoyos qué estaba otorgando, de las despensas?  

Pues mire –yo- nos enteramos del apoyo, pero fue superficialmente. Porque a veces avisaban por, 

el vamos a hablar así, por el, los vecinos, luego a veces periódico, a veces el radio. Pero nunca fue 

algo así que me dijeran: -Sabes que, va haber un apoyo por esto.  
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Entonces por esa parte ¿usted cree que el gobierno municipal le hace falta cómo atender más esas 

medidas de apoyo en esta crisis sanitaria? 

Mira -yo creo que, el gobierno, hasta donde yo sé.  Está haciendo lo necesario para apoyar a los más 

vulnerables.  Porque realmente, uno digo: -Todos somos vulnerables, pero hay algunos de una 

manera y otros de otra. Pero quieras o no, el gobierno, no nos ha hecho sentir su apoyo. -Como 

cuando él, vino a que lo apoyáramos en su campaña. Eso es lo que ha pasado. 

Y entonces en este caso, cuándo usted acude a comprar sus insumos ¿qué medidas está tomando? 

Pues mira, las medidas normalmente es, tener el cubrebocas y digo: -De alguna manera tratar de 

no saludar a las personas. Por si quieres, por este, prevención a no contagiarse.  

Sí, claro. Y en este caso ¿usted agregaría cómo otra cosa más qué le falta todavía por hacer en 

este caso para enfrentar la crisis? 

Mira, aquí lo que quisiéramos, pero es un poco difícil, es que digo: -Activarse en cuestiones de 

generar algo de dinero. Porque, de alguna manera está situación -yo creo- que a la mayoría nos ha 

afectado demasiado y sí, quisiéramos activarnos pero, como volvemos a lo mismo. No sabemos en 

qué activarnos. No es que no sepamos, no estamos del todo -libres del contagio-. 

Claro. Siempre existe ese temor. 

Ese temor de contagiarse de los demás o a lo mejor, no sé. Tú, bien sabes qué cuándo salimos a 

comprar nuestras despensas, pues algo que va uno con temor a eso.  

Entonces usted está generando, bueno yendo a ofrecer sus productos a la colonia para generar 

un ingreso y con esto sobrevivir la pandemia.  

Porque hasta qué no nos activen otra vez, pues volvemos a generar lo que generábamos 

anteriormente, sí.  

 

Sí, claro. Bueno pues, algo más que desee agregar. 

Pues ojalá, todo esto esté bien. Lo que hayamos hecho y –ojalá- suerte y qué te ayude mucho esto. 

Felicidades por lograrlo. Lo estas logrando. 

Muchas gracias.  

   

Nombre: Araceli García Mendoza (esposa del señor Chanel García, entrevistado anteriormente) 

Edad: 53 años  

Desde su punto de vista, como ama de casa ¿usted qué ha implementado para (hacer frente a) la 

pandemia? ¿Cómo la ha sentido? ¿Cómo la vivido usted, la pandemia desde aquí, desde el hogar? 

¿Qué cosas ha cambiado? ¿Qué cosas ha modificado en su vida? 
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Nos ha beneficiado, en cierta parte porque: -Hay más convivencia, hay más comunicación entre la 

familia. Pero sí, afecta en el aspecto económico. En lo económico, sí, afectó demasiado. Porque ya 

no tenemos los mismos ingresos que teníamos antes. Eso es lo que afecta, que no hay entradas de 

dinero.  

Bien, en este caso ¿algunas medidas qué ha adoptado o hábitos qué ha tomado? 

-Yo, creo que, son las medidas de higiene. Que hemos incrementado más, de lo que teníamos antes. 

–Yo, creo que, ahora sí, hemos tenido esa cultura o esa educación de incrementar la limpieza.  Más 

limpieza, de la que teníamos, tanto personal como en casa.  

¿Cómo qué es lo que ha realizado?  

Por ejemplo, no sé, lavar un poquito más, los productos. Por ejemplo, los productos enlatados, en 

bolsa y todo eso -ya se lava-. Que anteriormente, no acostumbrábamos hacerlo.  Y actualmente ya 

se lava con jabón, con cloro, latas, las bolsas de sopas.  Ya todo, ya se está lavando: -Con mayor 

seguridad para todos. 

Y usted ¿cuándo sale a la calle, este pues, sí, sale con ese temor por equis circunstancia llegase a 

contagiarse?  

Sí, si sale uno con el temor, y lo que uno hace es, procurar ir con el cubrebocas. 

¿Cuándo usted acude a los tianguis, cuáles son las medidas de seguridad que usted toma? 

El cubrebocas, principalmente, y ya de regreso a casa -ya lavarse-. Lavarse las manos, o sea con 

bastante jabón, cloro. -Desinfectarse lo más que se pueda uno.  

¿Ha conocido algún familiar cercano o conocido qué haya padecido o haya fallecido por el Covid? 

Bueno, no he tenido contacto con ninguno. Me han dicho que se han muerto familiares, pero no los 

he ido a ver. Nada más por teléfono me han avisado.  

¿Y aquí en la colonia se ha enterado de caso de coronavirus? 

Si. 

¿Cercanos aquí a la calle o en otras colonias? 

Como a una cuadra, unas personas nos dijeron que tenían. Pero esas personas se fueron a su casa. 

No sé donde vivan. Pero sí, trabajaban por aquí.  

Bien. Entonces sí hay antecedentes de que hay personas, que si han tenido el coronavirus. 

Exactamente.  

En este caso, ¿usted ha recomendado o ha hecho qué su familia implemente cosas, o sea, medidas 

de seguridad?  

Sí, mis hijos vienen a verme una vez a la semana y sí tienen medidas. Traen el spray para 

desinfectarse, los cubrebocas, hasta mascarillas, ¿no? Se llama, todo eso. Traen guantes, todo.  Si, 

sí, han tenido la precaución de tener más precaución para no contagiarse. 
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Y en cuanto a la preparación de los alimentos que usted vende.  ¿También ha implementado 

medidas de seguridad para la elaboración de estos? 

Sí, porque de ahí nosotros también comemos. Entonces tengo que, tener: -Limpieza en preparar los 

alimentos que se venden. 

Bueno, pues este –yo, creo que, sería todo. Quiere agregar algo más en relación a la pandemia.  

Nada más hay que tener las medidas preventivas, para no contagiarnos y cuidarnos entre todos. 

Porque, -creo que- esto es un circulo. Que debemos de cuidarnos y estar protegidos entre todos. Sí, 

todos nos cuidamos. Pues todos vamos a estar bien y salimos adelante más pronto. Es todo.  

Gracias.   

 

5. Datos del entrevistador 

 

 Nombre: Sindy Reyes Contreras  

Lugar: casa ubicada en Calle Chetumal Mz 5 LT. 5 Ampliación Tulpetlac, Ecatepec de Morelos  

Fecha de entrevista: 15 de julio del 2020 a las 20:27 pm 

Duración de la entrevista: 15: 45 minutos  

Método de aplicación: a través de un celular y un micrófono. 
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